
В 2014 году Департамент топливно-энергетического хозяй-
ства города Москвы, исходя из достигнутых результатов и по-
ложительной динамики деятельности ГУП «Москоллектор», 
рекомендовал кандидатуру генерального директора предприятия 
Я.Г.Ротмистрова  для участия в XVIII ежегодном Московском 
конкурсе «Менеджер года – 2014» в номинации «Энергетика».

Всего от департаментов Правительства Москвы и городских 
организаций был выдвинут 121 кандидат. Яков Геннадьевич во-
шел в десятку абсолютных победителей Конкурса!

Проект «Менеджер года» существует с 1997 года. Учредителя-
ми являются Международная Академия менеджмента и Вольное 
экономическое общество России. Главная задача проекта – выя-
вить управленческую элиту, которая внесла значительный вклад 
в развитие и укрепление российской экономики. В Московском 
конкурсе принимают участие руководители предприятий и ор-
ганизаций различных отраслей и сфер деятельности столицы. 
Оргкомитет конкурса «Менеджер года» возглавляет президент 
Вольного экономического общества России, президент, почет-
ный академик Международной Академии менеджмента, совет-
ник Мэра Москвы, академик РАЕН, доктор экономических наук, 
профессор Г.Х.Попов. Московский конкурс проводится при под-
держке Правительства Москвы. 

Председатель Жюри Московского конкурса – депутат Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации В.И.Ресин. В Жюри входят руководители департаментов 
и комитетов Правительства Москвы, административных округов 
города, видные ученые, общественные деятели, представители 
бизнес-сообщества.

Вот что сказал в своем приветствии победителям конкурса 
Председатель Жюри В.И.Ресин: «Сегодня, в условиях обо-
стрения мирового кризиса, применения западом санкций в от-
ношении России, многократно возрастает роль руководителя как 
в системе государственного и муниципального управления, так 

и в производственной системе, в сфере социального развития. 
Не сомневаюсь, что победители Московского конкурса станут 
инициаторами и проводниками свежих идей и новых проектов, 
направленных на сохранение  и приумножение достижений рос-
сийской столицы».

Основанием для выдвижения кандидатуры Я.Г.Ротмистрова 
для участия в престижном московском профессиональном кон-
курсе стал весь его трудовой путь. Работая на инженерных и ру-
ководящих должностях, Яков Геннадьевич стремился доскональ-
но, не считаясь с личным временем и трудозатратами, разобрать-
ся в порученном ему участке деятельности, определить приори-
тетные задачи и проблемные вопросы и системно приступить к 
их реализации.Благодаря высокому уровню профессиональной 
подготовки, целеустремленности, требовательности и умелым 
организаторским способностям ему удалось кардинально повы-
сить надежность эксплуатации оборудования  тепловых сетей, 
которым было отдано тридцать лет его профессиональной жиз-
ни. В Тепловых сетях столицы Я.Г. Ротмистровпоследовательно 
прошел трудовой путь от дежурного инженера, старшего масте-
ра, главного инженера и начальника эксплуатационного района 
до первого заместителя генерального директора – главного ин-
женера и затем до генерального директора ОАО «Московская 
теплосетевая компания».

 Как было отмечено в представлении Департамента топлив-
но-энергетического хозяйства города Москвы, организаторский 
талант, умение творчески мыслить и оптимально разрешать 
конфликтные ситуации, находить эффективные и адекватные  
варианты управленческих решений особо ярко проявились, ког-
да в  2012 году Распоряжением Правительства Москвы Я.Г.Рот-
мистров был назначен генеральным директором ГУП «Москол-
лектор». С присущей ему энергией, опираясь на высокую про-
фессиональную эрудицию и большой производственный опыт 
работы в городском хозяйстве столицы,  Яков Геннадьевич на-
метил и приступил к реализации комплексных мероприятий по 
совершенствованию и повышению эффективности управления 
производственным процессом, по превращению ГУП «Москол-
лектор» в современное инженерное предприятие, способное на 
надежной и безаварийной основе обеспечивать жизнедеятель-
ность столицы.

Он наладил практическое взаимодействие с руководством и 
подразделениями Департамента топливно-энергетического хо-
зяйства города Москвы, в ведомственное подчинение которого в 
октябре 2012 года перешло ГУП «Москоллектор», а также с ру-
ководителями организаций и предприятий Комплекса городского 
хозяйства столицы.

По инициативе и при большом практическом участии Я.Г. 
Ротмистрова были предприняты кардинальные структурные и 
организационные изменения на предприятии, внесены необходи-
мые коррективы в расстановку управленческих кадров, повышен 
уровень персональной ответственности руководителей подразде-
лений за порученное дело.  Осуществлены меры по  созданию 
единого информационного пространства, строительству опти-
ко-волоконной информационной сети, по  совершенствованию 
систем диспетчерского управления и охранно-пожарной сигна-

лизации на основе внедрения новейших технологических реше-
ний и современных  инженерно-технических средств.

Основополагающий характер приобрело комплексное и эф-
фективное решение вопросов безопасности на предприятии. 
Совершенствуются средства и методы инженерно-технической 
защиты от несанкционированного проникновения. 

При поддержке Департамента топливно-энергетического хо-
зяйства города Москвы и благодаря большим личным усилиям 
Ротмистрова Я.Г. осуществлены кардинальные сдвиги в одном 
из важных направлений деятельности ГУП «Москоллектор», 
связанном со  строительством новых объектов и реконструкцией 
действующих коллекторов. 

В целях повышения мобильности и для эффективного ре-
шения задач по локализации и предотвращению нештатных и 
аварийных ситуаций проведено кардинальное обновление и мо-
дернизация транспортных средств и оборудования для Аварий-
но-восстановительной службы, а также Службы автотранспорта 
и механизации предприятия. 

Все инновационные изменения закреплены в Коллективном 
договоре на 2013-2016 годы, разработанном при большом лич-
ном участии генерального директора предприятия. В 2014 году 
ГУП «Москоллектор» заняло второе призовое место в отрасле-
вом конкурсе в номинации «Лучший коллективный договор», 
проводившемся Профсоюзом муниципальных работников горо-
да Москвы.

Предприятие внесено в реестр работодателей, гарантирован-
но соблюдающих трудовые права работников, а также в Феде-
ральный реестр добросовестных поставщиков. В 2014 году ГУП 
«Москоллектор» стал победителем в общекомандном зачете в 
отраслевом конкурсе мастерства «Московские мастера», прово-
димом под эгидой Департамента топливно-энергетического хо-
зяйства города Москвы.

 Как руководитель современного типа, нацеленный на эф-
фективное выполнение основной профильной задачи предпри-
ятия по надежному обеспечению жизнедеятельности столицы, 
Яков Геннадьевич пользуется заслуженным авторитетом и 
уважением у руководства Комплекса городского хозяйства, в  
Департаменте топливно-энергетического хозяйства города Мо-
сквы и партнерских организациях. Коллеги высоко ценят его 
эрудицию, творческую активность, требовательность к себе,  
внимательное и бережное отношение к персоналу, эмоциональ-
ную устойчивость и высокий уровень самоконтроля, которые 
он неоднократно демонстрировал при локализации нештатных 
и аварийных ситуаций. 

КОЛЛЕКТИВ ГУП «МОСКОЛЛЕКТОР» СЕРДЕЧНО 
ПОЗДРАВЛЯЕТ ЯКОВА ГЕННАДЬЕВИЧА РОТМИСТРО-
ВА С ЗАСЛУЖЕННОЙ ПОБЕДОЙ!!!

Вот как Я.Г.Ротмистров в присущей ему достойной и выдер-
жанной манере прокомментировал присвоение ему столь почет-
ного звания: 

«Я здесь особо ни при чем. Это заслуга всего коллектива. 
Потому что я бы один ничего не сделал. Это высокая оценка 
нашего с вами совместного труда, поэтому в городе «Москол-
лектор» стали видеть, начали замечать. Спасибо большое 
коллективу единомышленников и производственно-техниче-
скому персоналу».

По итогам XVIII ежегодного Московского конкурса «Менеджер года – 2014» генеральный ди-
ректор ГУП «Москоллектор» Я.Г.Ротмистров вошел в десятку  абсолютных  победителей..

5 марта 2014 года состоялось заседа-
ние финансово-хозяйственного актива 
ГУП «Москоллектор».

генеральный Директор гуп «москоллектор» - абсолютный побеДитель 
московского конкурса «менеДжер  гоДа – 2014».

итоги проШеДШего гоДа поДвеДены, 
планы на текуЩий гоД – намечены

5 марта 2014 года в ГУП «Москоллектор» состоялось еже-
годное традиционное заседание финансово-хозяйственного ак-
тива, на котором генеральный директор Я.Г.Ротмистров подвел 
итоги прошедшего 2014 года и изложил планы предприятия на 
2015 год. 

По итогам работы на своих направлениях деятельности отчи-
тались также заместитель главного инженера ГУП «Москоллек-
тор» по охране труда и окружающей среды В.А.Ширяев, началь-
ник четвертого эксплуатационного района А.Н.Меркулов, кото-
рые также поделились своими соображениями о планах на буду-
щее.  На активе выступила председатель профсоюзного комитета 
Н.В.Приходько. В своем обращении к коллективу предприятия 
генеральный директор Я.Г.Ротмистров, в частности, сказал:

«2014 год был для предприятия достаточно динамичным и на-
сыщенным. Результатом работы «Москоллектора» за 2014 год в 
части реконструкции и технического перевооружения объектов 
предприятия стало 100%-е  выполнение плана в размере чуть бо-
лее 1,5 млрд. рублей, что на 20 % превышает освоение предыду-
щего 2013 года.

В 2014 году было реконструировано без малого 19 киломе-
тров действующих коллекторов, выполнено техническое пе-
ревооружение 85 километров инженерных сетей, 38 насосных 
станций и вентиляторных устройств, построен 31 километр сла-
боточных систем.

Для выполнения реконструкции и технического перевооруже-
ния объектов «Москоллектора» по 129 объектам была разрабо-
тана проектная документация, еще 53 объекта прошли государ-
ственную экспертизу.

Завершена первая комплексная реконструкция действующе-
го коллектора «Горьковский» протяженностью почти два кило-
метра, реконструкция строительных  конструкций коллекторов 
«Калининский» и «Чайковский». Данные коллекторы, как всем 
известно, проходят под Новым Арбатом и Новинским бульваром 
– по маршруту следования тяжелой техники к Красной площади 
во время парадов. В связи 
с этим усилению этих кол-
лекторов уделено повы-
шенное внимание с точки 
зрения интересов пред-
приятия и города в целом.

В 2014 году начата мас-
штабная работа по ком-
плексной реконструкции 
коллектора «Лужники», 
которую планируем завер-
шить в 2015 году. В 2018 
году будет проходить Чем-
пионат Мира по футболу. 

«Лужники» - это основной центр в России, где пройдут церемо-
ния открытия и финал Чемпионата, и к этому наше коллекторное 
хозяйство должно быть готово. 

Что касается планов на 2015 год, то на реконструкцию и пе-
ревооружение планируем затратить более полутора миллиардов 
рублей, что больше, чем в 2014 году. Здания на улицах Обручева 
и Лобачика обновлены и внутри, и снаружи. В результате прове-
денных работ на Обручева произошло снижение на 35 % потре-
бления тепловой энергии и на 25% электрической, что позволило 
только за первый месяц 2015 года сэкономить порядка 70 тысяч 

рублей. Заканчивается реконструкция здания на 1-м 
Коптельском, проведена комплексная реконструкция 
районных диспетчерских пунктов РЭК-2 и РЭК-4. Ка-
питальный ремонт был выполнен в районах и в Зеле-
нограде. РСУ очень хорошо потрудился. Обновлены 
12 диспетчерских пунктов. Наш принцип: «Если у 
тебя дома порядок, то и на работе должен быть поря-
док!». 

Продолжается обновление автопарка предприятия. 
В 2014 году было заменено 25 единиц автотранспорта. 

Кардинально совершенствуется информационная 
система предприятия. Завершен переход на IP-теле-
фонию, видео-конференц и цифровую телефонную 
связь. Введена и функционирует система электрон-
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ного документооборота. Расширена зона применения системы 
1С. Геоинформационная система предприятия существенно до-
работана и теперь позволяет вести паспорта коллекторов в элек-
тронном виде. Впереди переход на электронное планирование 
технического обслуживания, текущего и капитального ремонта 

коллекторов.
По строительству коллекторов в 2014 

году было освоено 1,5 миллиарда рублей 
денежных средств. Протяженность щи-
товой проходки на объектах составила 
960 метров. 

В 2014 году завершено строительство 
коллекторов: «Щербинка»-1, «Первомай-
ский» - 1 и 2 очереди, «Чагино» - 1 и 2 
пусковые комплексы, «Бескудниково» - 
3-й пусковой комплекс. Протяженность 
этих объектов составила 11 с лишним 
километров. 

Выполненный в 2014 году объем 
строительно-монтажных работ и запла-
нированное на 2015 год финансирова-
ние позволят в следующем году ввести в 
эксплуатацию не только вышеуказанные 
объекты, но еще и кабельный коллектор 

от подстанции «МГУ», 1-й и 2-й пусковой комплексы. Мы плани-
руем в этом году завершить строительство коллектора от подстан-
ции «Перерва», кабельный коллектор от подстанции «Никулино», 
«Щербинка» - 2 пусковой, коллектор от подстанции «Бескудни-

ково» - 2-й 
п у с ко в о й 
комплекс. 
Всего будет 
порядка 9 
к и л о м е -
тров. Сей-
час начи-
наем про-
ектировать 
кабельные 
коллекторы 
от подстан-
ций «Ме-
щанская», 

«Белорусская», «Бутово» и еще добавили «Пресню». 
В 2014 активно продолжались структурные изменения на 

предприятии. Была создана Объединенная диспетчерская служба 
как Центральный диспетчерский пункт предприятия. В сентябре 
2014 года ОДС переведена в новое помещение, оборудованное по 
последнему слову современных технологий. 

Так же в 2014 году реорганизовано Управление контроля и за-
щиты объектов, на базе которого созданы самостоятельные Служ-
ба контроля и Служба эксплуатации. Запланировано проведение 
Смотра эксплуатации коллекторного хозяйства, а также приемка 
в техническую эксплуатацию вновь построенных коллекторов по 
нашей Инвестиционной программе. 

В 2014 году завершена реорганизация Аварийно-восстано-
вительной службы, оснащенной современным оборудованием и 
мобильным персоналом. Оперативное реагирование АВС по пред-
упреждению и локализа-
ции аварийных и нештат-
ных ситуаций обеспечено 
путем создания мобиль-
ных аварийных бригад, 
действующих в суточном 
режиме. Им приданы  со-
временные транспортные 
средства и ремонтное обо-
рудование.

Реорганизация  Служ-
бы сбыта и создание в 
2014 году Управления 
по работе с потребителями, в составе которого теперь работает 
Центр  обслуживания потребителей в формате  «Одного окна», 
позволили  существенно экономить время потребителя и оптими-
зировать работу предприятия с организациями - потребителями 
наших услуг. Управление по работе с потребителями стало уде-
лять необходимое внимание работе с должниками, освобожде-
нию наших действующих объектов от бесхозяйных коммуника-
ций и оптимизации коммерческого пространства.

Так, в 2014 году в соответствии с разработанным регламентом, 
произошел ряд первых отсечений и демонтаж коммуникаций по-
требителей – должников общей протяженностью более 34 кило-
метров. В ближайших планах Управления – переход на электрон-
ный документооборот, создание Личного кабинета потребителя, в 
перспективе планируем вести работу дистанционно, потребность 
приходить к нам у потребителя отпадет.

C целью улучшения качества эксплуатации в 2014 году уже по 
сложившейся традиции был проведен Смотр эксплуатации кол-
лекторов. Первое место второй год подряд занял Зеленоград. Вто-
рое место – пятый район, третье – РЭК-3. 

На Техническом совете предприятия, прошедшем 14 августа 
2014 года, был одобрен список основного оборудования и матери-
алов российского производства, которые по своим характеристи-
кам соответствуют равноценным импортным аналогам. Работа по 
выбору импортозамещающего оборудования и материалов будет 
продолжена и в 2015 году. Также было принято решение о про-
ведении опытной эксплуатации системы АПС (автоматического 
контроля метана и диспетчерского управления и мониторинга) 
«Щит». Система была апробирована и принята на вооружение. 

В 2014 году согласована и утверждена Департаментом топлив-
но-энергетического хозяйства города Москвы новая программа 
энергосбережения и повышения энергоэффективности  ГУП 
«Москоллектор» на 2015-2017 годы. Программа энергосбереже-
ния прошлого периода выполнена в полном объеме. С учетом 
ввода новых объектов потребление как электрической, так и те-
пловой энергии планомерно снижается ежегодно в среднем на 5,8 
%. Экономия по обоим видам энергии в денежном эквиваленте в 
2014 году составила 3,7 млн. рублей. 

Численность работников ГУП «Москоллектор» в 2014 году 
составила 1327 человек, что на 1% больше по сравнению с 2013 
годом. За прошедший год был принято на работу 231 чел., уволе-
но 212 чел., в том числе 56 - в связи с достижением пенсионных 
оснований. В 2014 году на предприятии продолжена политика по-
степенного омоложения персонала: средний возраст работников 
составил 43 года, в 2013 году было 44. 

В 2014 году проведена аттестация. Ее прошли 237 чел. Из них 
227 – успешно, что составило 96% от общего числа аттестован-
ных. 

В 2014 году обучено 1215 чел. В том числе: пользованию стан-
дартными офисными компьютерными программами - 70 чел. Всего 
обучение с целью  повышения квалификации прошло 109 чел., в 
2013 году – только 40.

В 2014 году продолжена работа по вза-
имоотношению с профильными ВУЗами. 
На предприятие было трудоустроено 7 
молодых специалистов из числа студен-
тов, ранее подобранных в ходе проведения 
Дней открытых дверей. Заключено согла-
шение с Московским государственным 
строительным университетом и Экономи-
ко-энергетическим институтом по обуче-
нию наших сотрудников. 

В 2014 году предприятие приняло уча-
стие в отраслевом конкурсе «Московские 
мастера», проводившемся под эгидой 
ДепТЭХ. В номинации «Электромонтер 
по ремонту и обслуживанию электробо-
рудования» работники «Москоллектора» заняли призовые 1 и 3 
места, в номинации «Электросварщик ручной сварки» - 2 место, в 
номинации «Водитель автомобиля» - 3 место. В общекомандном 
зачете среди предприятий энергетической отрасли ГУП «Москол-
лектор» заняло 1 место.

В 2014 году ГУП приняло участие в городском конкурсе среди 
предприятий Комплекса городского хозяйства «Лучший коллек-
тивный договор». Мы заняли 2 место. 

В апреле 2014 года по результатам конкурса на организацию 
негосударственного пенсионного обеспечения заключен дого-
вор с НПФ «Стройкомплекс». В соответствии с ним работникам, 
подпадающим под действие положения, гарантировано право на 
негосударственную пенсию, расчет ее внедрен в программу 1С 
«Зарплата и управление персоналом». 

В Коллективном договоре  на 2013-2016 гг. сохранены и дей-
ствуют ранее установленные 
льготы и гарантии. На предприя-
тии осуществляются доброволь-
ное медицинское страхование, 
страхование от несчастных слу-
чаев, оздоровление работников 
на базе санаторно-курортного 
лечения, оздоровление детей 
сотрудников в летних оздорови-
тельных лагерях. 

В прошедшем году предпри-
ятием были соблюдены все обя-

зательства в части оплаты труда. Исходя из финансовых возмож-
ностей предприятия, в 2014 году заработная плата была дважды 

проиндексирована с 1 января и с 1 июля по 3%. Заработная 
плата работникам выплачивалась в установленный срок и 
без задержек. В 2015 году будет продолжена линия по со-
вершенствованию действующей системы оплаты труда и 
мотивации работников предприятия.

В 2014 году был продолжен процесс по улучшению со-
стояния вопросов охраны труда. Ставшие традиционными 
Дни охраны труда не на словах, а на деле помогают суще-
ственно поднять уровень условий труда в подразделениях 
предприятия. 

По итогам 2014 года, благодаря продуктивной рабо-
те всех наших подразделений  несмотря на сложности в 
экономике, наше предприятие достигло утвержденных 

уровней производственных показателей. В начавшемся году мы 
планируем закрепить достигнутые в 2014 году результаты и про-
должим придерживаться выбранного курса на модернизацию и 
техническое перевооружение производства. 

В заключение хотелось бы отметить, что во взаимодействии с 
Департаментом топливно-энергетического хозяйства, Министер-
ством энергетики Российской Федерации, а также другими про-
фильными ведомствами в 2015 году будет продолжена работа по 
продвижению и позиционированию нового имиджа предприятия 
в средствах массовой информации, на выставках и форумах, на 
которых активно используется наша корпоративная газета «Под-
земный лабиринт».

В ноябре 2014 года «Москоллектор» был представлен на объ-
единенном стенде Правительства Москвы на III Международном 
форуме энергосбережения и энергоэффективности ENES-2014, 
где все организации топливно-энергетического комплекса сто-
лицы  были позиционированы как единая, четкая система ресур-
соснабжения потребителя. Стенд посетил Мэр Москвы С.С.Со-

бянин и Министр энергетики 
А.В.Новак, которые дали по-
ложительную оценку работе 
организаций ТЭК столицы. 

Выражаю надежду на то, 
что при поддержке Прави-
тельства города и нашего 
профильного Департамента 
задачи, которые ставит пе-
ред нашим предприятием 2015 
год,  будут 
эффективно и 
достойно ре-
шены».

Анализируя 
работу своего 
направления 

деятельности в 2014 году, заместитель главного 
инженера ГУП «Москоллектор» по охране тру-

да и окружающей среды В.А.Ширяев отметил, что «Служба 
охраны труда и Отдел промышленной безопасности работали в 
тесном взаимодействии со всеми подразделениями предприятия, 
от которых зависит техническое состояние ГУП «Москоллектор». 
Независимый экологический аудит, который был проведен в 2014 
году, не выявил серьезных нарушений экологического законода-
тельства. Работа с отходами и вредными выбросами организована 
согласно разработанным инструкциям.

 В результате организационных мероприятий сокращена масса 
отходов, направляемых на захоронение, что привело к уменьше-
нию негативного воздействия на окружающую среду, а также к 
оптимизации экологических платежей по линии нашего предпри-
ятия. Организован аналитический контроль за работой очистных 

сооружений – мойки автотранспорта и 
за составом сточных вод базы САИМ на 
улице Лобачика. Проведен мониторинг 
хранения отработанных люминисцент-
ных ламп, организовано обеспечение 
всех промплощадок предприятия кон-
тейнерами для хранения этого вида отхо-
дов. Организован контроль за хранением 
ртутьсодержащих отходов.

В 2015 году планируется разработать 
Программу производственно-экологи-
ческого контроля и экологическую про-
грамму предприятия, провести монито-
ринг атмосферного воздуха на границе 
жилой застройки, прилегающей к базе 
САиМ «Рожки».

Организовано перевооружение систем противопожарной 
защиты, экспертиза промышленной безопасности для техниче-
ских устройств, грузоподъемного оборудования, отработавшего 
нормативный срок эксплуатации. Стропальщики, электромонте-
ры, слесари, операторы, крановщики манипуляторов и кранов 
прошли соответствующее обучение. Благодаря начальнику От-
дела промышленной безопасности В.Н.Яковлеву была  своев-
ременно разработана программа обучения сотрудников на базе 
предприятия, что привело к существенной экономии средств. 
Делался упор на  тех знаниях, которые необходимы для работы 
именно на нашем предприятии. В 2015 году работа по обучению 
рабочего персонала будет продолжена.

Разработаны и актуализированы приказы, инструкции и дру-
гие распорядительные документы по вопросам пожарной и про-
мышленной безопасности. 

В течение 2014 года отработан  порядок нарядов-допусков для 
работы в коллекторах. Пересмотрены нормы обеспечения работ-
ников спецодеждой, спецобувью и средствами индивидуальной 
защиты. Проведена специальная оценка условий труда. По ее ре-
зультатам 477 рабочих мест аттестованы. 

Каждый третий четверг каждого месяца в ГУП «Москоллек-
тор» проходит системный День охраны труда. В нем задейство-
ваны порядка 50 специалистов, руководители структурных под-
разделений. Заметно изменилось отношение сотрудников к этим 
мероприятиям. Стали к ним готовиться. Замечаний по охране 
труда пока много, но соотношение грубых и мелких нарушений 
меняется к лучшему.

В течение 2014 года проведен вводный инструктаж 250 вновь 
принятых на работу сотрудников и более трех с половиной тысяч 
работников подрядных организаций. 

Самый главный  итог прошедшего года – на предприятии не 
было ни одного несчастного случая. Это заслуга не только Служ-
бы охраны труда, но и руководства предприятия в целом, которое 
оказывает помощь и поддержку 
нашей работе. Все остальное 
можно доработать, но жизнь и 
здоровье сотрудников – приори-
тетные вопросы.

Хотелось бы в дальнейшем 
видеть более серьезный кон-
троль состояния охраны труда со 
стороны руководителей струк-
турных подразделений, чтобы 
вовремя подавалась отчетность, 
анализировались нормативные 
акты и приказы по охране труда.

Хочу поблагодарить руковод-
ство предприятия в лице гене-
рального директора, главного 
инженера и всех заместителей за помощь в работе по охране 
труда и промышленной безопасности предприятия».

Как сказал в своем выступлении на заседании финансово-хо-
зяйственного актива предприятия начальник четвертого экс-
плуатационного района А.Н.Меркулов, 2014 год запомнился 
прежде всего тем, что была проведена  полная реконструкции 
центрального здания района: «Работа была сложная, приходилось 
переезжать из кабинета в кабинет, переносить и аварийный запас, 
и складское оборудование. Но зато сейчас это здание как снару-
жи, так и внутри современное, не уступит зданию предприятия на 
улице Обручева по техническим характеристикам и энергоэффек-
тивности. Всех приглашаю в гости!

Так же был отремонтирован ряд диспетчерских пунктов. Это 
и «Олимпийская деревня», и «Дворец молодежи», диспетчерские 
пункты коллекторов «Фрунзенский», «Зубовский». Для персона-
ла всюду создаются комфортные условия эффективной трудовой 
деятельности.

На данный момент идет работа по комплексной реконструк-
ции коллектора «Лужники» и диспетчерского пункта. Наше пред-
приятие достойно подготовится к проведению Чемпионата Мира 
по футболу.

Проблемные вопросы – здание ДП 
«Очаковский». Помещение требует ре-
монта, надеюсь, мы изыщем для этого 
необходимые средства.

Верю, что если все будут думать в 
одном направлении, у нас все получится, 
и нам будет приятно слышать о пред-
приятии только хорошее, чтобы наш 
коллектив ставили в пример всем пред-
приятиям города Москвы».
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Коллектор «Никулино»

Строительство коллек-
тора «Никулино» началось 
в 2008 году, затем было за-
морожено за недостатком у 
города необходимых средств. 
Работы в рамках инвестици-
онной программы предпри-
ятия возобновились в конце 
2012 года. Вот как говорит 
о том времени генеральный 

директор ГУП «Москоллектор» Я.Г.Ротмистров: «Вы помните, с чего 
мы начинали, когда все объекты были, грубо говоря, похоронены, 
договора были расторгнуты, проекты просрочены, технические ус-
ловия закончились. В строящихся коллекторах везде стояла вода, на 
стройплощадках – бардак. Объекты вообще не охранялись. Все это 
дело мы с колен подняли»… 

Сегодня протяженность коллектора составляет 2,5 километра. Он 
оснащен тремя  наземными электрощитовыми, двумя насосными 
станциями для выброса случайных вод. С одного конца объект со-
пряжен с коллектором «26 бакинских комиссаров», куда выводятся 

данные со всех приборов 
коллектора «Никулино». 
Коллектор «26 бакинских 
комиссаров» эксплуатиру-
ется РЭК-3.

На данный момент 
продолжается строитель-
ство только камеры № 4. 
Остальная часть коллекто-
ра «Никулино» построе-
на в полном объеме, и  ее 
оснащение выполнено. 
Как только закончатся пу-

ско-наладочные работы, коллектор заработает в полную силу.
Проектное решение «Никулинского» коллектора изначально пред-

полагало наличие 4-й вен-
тиляционной камеры, но 
грунты в этом месте имеют 
сложную геологию, что 
в свое время затруднило 
строительство. Чтобы со-
блюсти требования пожар-
ной безопасности, тогда 
было решено выполнить 
пожарную перегородку с 
установкой вентиляторов.

В то время как стро-
ительство «Никулино» 
было приостановлено, в 
2011 году появилось рас-
поряжение Правительства 
Москвы «О требованиях 
к эксплуатации коммуни-
кационных коллекторов». 
Согласно этому докумен-
ту, устанавливался обяза-
тельный интервал распо-
ложения вентиляционных 
камер в теле коллектора: 
между аварийными выхо-
дами теперь должно было 
быть  не более 150 – 200 

метров. 
Так что, когда строители вернулись в коллектор «Никулино», зада-

ча сделать 4-ю камеру стала актуальной, ведь  между камерами № 3 
и № 5 была большая протяженность. Потребовалось нестандартное 
инженерное решение: насадить 4-ю камеру на пройденный щитовой 
проходкой и оборудованный коллекторный тоннель. 

Инженерная особенность строительства 4-й камеры состояла в 
том, что оно было сделано без разборки всего коллектора. Коллектор 
был разобран только на 2/3. Днище камеры находится не на уровне 
низа лотка коллектора, а выше. Проектировщикам пришлось преду-
смотреть сложность геологических условий. Камера должна была 
расположиться выше уровня грунтовых вод. Кроме того, размеры 
камеры получались несколько уже, чем стандартные, и это никоим 
образом не должно было отразиться на ее функциональных способ-
ностях. 

Сложность грунтов в месте расположения «Никулино» дает не-
большие просадки шахтного ствола, но они приемлемы, работает 
глубинное водопонижение, которое снимает проточную воду. Здесь 
чрезмерное количество грунтовых вод – целых два уровня. Чтобы не 
вскрывать второй уровень грунтовых вод, пришлось камеру поднять 
повыше. 

В целом под Москвой очень разная геологическая ситуация. Один 
и тот же коллектор может проходить в совершенно разных подзем-
ных условиях. «Этажность» коллектора «Никулино» варьируется от 4 
до 5 этажей вниз. Так что глубина его залегания – порядка 15 метров. 
Строители обеспечили по максимуму обход всех ранее помещенных 
в землю коммуникаций, чтобы не осуществлять лишний раз их пере-
кладку для существенной экономии денежных средств.

Коллектор «Никулино» планируют окончательно достроить и ос-
настить 4-ю камеру системами жизнеобеспечения к маю 2015 года, 
чтобы был осуществлен полный цикл, и объект заработал во всю 
свою силу.

Коллектор «МГУ»

Первый этап строительства 
коллектора «МГУ» - 834 метра. Он 
должен быть построен и оснащен в 
марте 2015 года. Второй этап еще 
не начат. Общая проектируемая 
длина составит 1400 метров.

Первый этап берет начало от 
электроподстанции «МГУ», и в 
дальнейшем объект не будет сое-
диняться с другими коллекторами. 
На данный момент идет оснащение 
коллектора системами жизнеобе-

спечения. 
Рядом с дан-

ным коллектором 
проходит метро-
политен. Строит-
ся новая станция 
метро в прибли-
жении к нашему 
объекту. При про-
ектировании пред-
усматривалось, 
чтобы вибрация 
от метро не ока-
зывала негативное 
воздействие и не влияла на условия эксплуатации коллектора «МГУ». 
Мы, что называется, не мешаем друг другу. Все проектировочные 
решения данного объекта и их исполнение были стандартными. Про-
блем в процессе строительства не возникало. 

Перекладывался ряд кабельных коммуникаций, которые нахо-
дились в при-
ближении. Ведь 
коллектор имеет 
свою зону строи-
тельства – 15 ме-
тров, поэтому в 
районе 5 метров 
уже необходимы 
перекладки. Там, 
где нет возможно-
сти «втиснуться», 
проектируют пе-
рекладки, взятие в 
футляры. Жители 
на строительство 
не жаловались. Стройка велась аккуратно. Так что коллектор «МГУ» 
можно назвать образцово-показательным. 

«Щербинка»

Кабельный коллектор от ГТЭС «Щербинка» строился в два этапа 
– 1-й и 2-й пусковой комплексы по 2,5 километра протяженностью 
каждый. 

Первый пусковой комплекс был завершен в декабре 2014 года, к 
Дню энергетика. Он призван запитать электричеством стремительно 

строящиеся микро-
районы Новой Мо-
сквы и связать вое-
дино коллекторную 
сеть столицы с бурно 
развивающимися но-
выми территориями 
города. Об этом нака-
нуне Дня энергетика 
рассказал спустив-
шимся на глубину 7 
метров журналистам 
главный инженер 
ГУП «Москоллек-
тор» Владимир 
Александрович Глу-
хоедов.

 «Так же, как мы, 
делая ремонт, ста-
раемся спрятать все 
провода в квартире 
внутрь плинтуса, 
чтобы не портили 
вид, Новая Москва, 
прирастая строитель-

ством, подводит в дома тепло, электричество, интернет и телефонию 
посредством специализированных инженерных сооружений, распо-
ложенных на большой глубине, - сказал он, - ведь развитие террито-
рий Новой Москвы теперь подчинено законам развития мегаполиса. 
Город стремится избавиться от столбов с гроздьями проводов и воз-
душных прокладок всевозможных труб. В Новой Москве изначаль-
но вся необходимая инженерная инфраструктура помещается под 
землю. Причем, просто закапывать невыгодно: это чревато быстрым 
износом коммуникаций и неизбежными разрытиями при авариях». 

Коллектор «Щербинка» связан с уже введенными в эксплуатацию 
коллекторами «Грач» и «Скобелевский», расположенными под жи-
лыми домами и объектами Бутово. В дальнейшем в эту же систему 
вольется и проектируемый коллектор «Бутово». 

Таким образом, в Новой Москве одновременно с возведением но-
вых жилых массивов и объектов инфраструктуры сразу же ведется 
подземное строительство, рассчитанное на прием всех необходимых 
району коммуникаций.  

«Щербинка» - 
объект разно уров-
невый. На одном из 
участков коллектор 
проходит прямо под 
действующей же-
лезной дорогой на 
глубине 18 метров. 
В другом месте щи-
товую проходку 
пришлось вести не-
посредственно под 
домами частного 
сектора. Снести дома 
и переселить жите-
лей было невозможно.  Как отметили впоследствии местные жители, 
они даже не почувствовали, что под ними ведется щитовая проходка! 

Строительство кабельного коллектора от ГТЭС «Щербинка» со-
гласно проектной документации было начато летом 2008 года и в 
2010 году приостановлено на несколько лет. В 2013 году ГУП «Мо-
сколлектор» получил возможность возродить свою инвестиционную 
программу по завершению строительства кабельных коллекторов для 
бесперебойного получения электроэнергии потребителями.  Команда 
строителей-профессионалов вернулась в «Щербинку» закончить ра-
нее начатое.

 В связи с особенностью рельефа, застройками частного сектора 
и заложенными коммуникациями коллектор имеет заглубления от 4 
до 18 метров. Большая часть строительства тела коллектора была вы-
полнена открытым траншейным методом с сечением 3.4х4.0 метров 
и 2.8х4.0 метров и составила 2644 метров. А в сложных условиях - 
щитовым проходческим комплексом диаметром 4.0 метра и состави-
ла 307 метров.

 Первый пусковой комплекс коллектора «Щербинка» оснащен 
всеми необходимыми современными системами жизнеобеспечения 
для бесперебойной работоспособности: тремя электрощитовыми для 
эдектропитания систем, пятью автоматическими насосными станци-
ями для удаления случайных вод, системой охранно-пожарной сигна-
лизации и контроля газовой среды подземного сооружения, системой 
дистанционного управления. 

 Он будет нести нагрузку 30 кабельных линий напряжением 20 кВ 
и 24 кабельных линии напряжением 10 кВ до потребителей новостро-
ящихся микрорайонов. Уже сейчас в коллекторе выполнены и работа-
ют первые прокладки коммуникаций.

Одновременно с ним готовится к сдаче еще один объект ГУП 
«Москоллектор» - коммуникационный коллектор «Бескудниково» 
на северо-востоке Москвы.

2-й пусковой комплекс коллектора «Щербинка» пока не достроен. 
Небольшой интервал пришлось проходить открытым способом. Это 
связано с тем, что в этом месте уже расположены коммуникации, под 
которыми проложить коллектор невозможно. Строители столкнулись 
с коммуникациями, которые не были  учтены на геоподоснове проек-
та, а теперь попадают в зону строительства. Для начала необходимо 
определить хозяина этих коммуникаций. Это удлиняет время испол-
нения проекта. Коллектор поднимается и идет по открытой части. 

Кроме того, есть кое-какие сложности со строительством на от-
крытом участке вентиляционных камер: открытый участок находится 
на пересечении проезжей части. Жителям Бутово на  улице Изюмская 
мы причиняем некоторые неудобства своей «изюминкой» - разрыти-
ем на проезжей части. Но вопросы все решаемы, считают специали-
сты ГУП «Москоллектор», и в скором времени коллектор «Щербин-
ка» - 2-й пусковой комплекс будет соединяться с коллектором «Буто-
во», окончательно связав столицу с Новой Москвой.

«Старое русло» с июня уходит на реконструкцию

610-метровый коллектор, «мамонт» коллекторостроения – один 
из первых подземных объектов под историческим центром столицы 
ожидает мероприятия по восстановлению и усилению строительных 
конструкций, техническому перевооружению кабельных металлокон-
струкций, замене электрооборудования и освещения, техническому 
перевооружению слаботочных систем охранно-пожарной сигнализа-
ции, диспетчерского управления и автоматического контроля метана. 

Этот объект, подведомственный первому району эксплуатации 
предприятия, нередко привлекает к себе повышенное внимание об-
щественности: ведь он залегает там, где под Москвой находится исто-
рический «Кузнецкий мост» в Зарядье. Ведь еще в 80-х годах двадца-
того века при строительстве коммуникационного коллектора «Старое 
русло», проходящего под улицей Кузнецкий мост, был обнаружен 
исторический памятник, о котором давно все забыли – старинный 
Кузнецкий мост.

При сооружении огромной траншеи экскаватор наткнулся на не-
предвиденное препятствие. Это был мост через реку Неглинку, по 
названию которого  получила свое наименование улица. Кузнецкий 
мост был возведен именитым архитектором Дмитрием Ухтомским  в 
18 веке. В 19-м городские власти приняли решение убрать Неглин-
ную в подземную трубу, а мост просто засыпать, не разбирая.

Благодаря развитию коллекторного хозяйства столицы памятник 
архитектуры был обнаружен и вновь засыпан, законсервирован до 
лучших времен.

В этом году на пресс-конференции в информационном агентстве 
«Интерфакс» прозвучало предложение об установке исторического 
Кузнецкого моста на территории Зарядья. Эксперты  общественного 
движения граждан, желающих способствовать сохранению истори-
ческих памятников, ландшафтов и видов Москвы «Архнадзор» счи-
тают трудно реализуемой эту идею. 

«Действительно, в районе «Кузнецкого моста» под землей нахо-
дится многометровый белокаменный мост, который нам удалось спа-
сти от частичного разрушения еще в 1986 году», - сказал на пресс-кон-
ференции координатор движения «Архнадзор» Рустам Рахматуллин. 
«Это очень труднореализуемая задача. Я бы сказал, даже почти невоз-
можная. В первую очередь, она сложна с инженерной точки зрения, а 
также крайне затратна», - отметил Р.Рахматуллин.

Недавно, в декабре прошлого года, коммуникационный коллектор 
«Старое русло», находящийся в непосредственной близости от поме-
щенной в трубу Неглинки, стал предметом живейшего интереса теле-
журналистов в связи с идеей московских дизайнеров и рестораторов 
о создании прогулочной зоны под землей в районе Кузнецкого моста.

Пока же, по счастью, побеждает здравый смысл, и специализиро-
ванные инженерные сооружения, в которых размещены необходимые 
городу коммуникации, выполняют свои прямые профильные задачи, 

обеспечивая предприятия, 
организации и жителей 
столицы  теплом, электри-
чеством, телефонией и ин-
тернетом.

Техник РЭК-1 Валенти-
на Анатольевна Свирина 
работает на этом объекте с 
2007 года. И все эти годы ни 
разу в нем не было ремон-
та. Так что вопрос давно 
назрел. Своды коллектора в 

свое время выкладывали из кирпича. К сожалению, кладку сейчас уви-
деть невозможно: все покрыто гидроизоляцией. «Река проходит ниже и 
параллельно руслу коллектора», - говорит Валентина Анатольевна, -  ее 
перенесли в специально проложенную для этого трубу. Коллектор  рас-
положился как раз там, где раньше 
текла Неглинка». 

Комплексная реконструкция 
действующих коллекторов хорошо 
показала себя на примере давно 
эксплуатируемого знакового объ-
екта в центре Москвы – коллекто-
ра «Горьковский». Так что «новая 
жизнь» коллектора «Старое рус-
ло» - не за горами! 

Держим руку на пульсе репортаж с объектов строящихся и действующих
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ГУП «Москоллектор» как неотъемлемая часть Комплекса 
городского хозяйства за прошедший год внес весомую лепту 
в безаварийное и бесперебойное функционирование инфра-
структуры столицы. Можно с удовлетворением отметить, что 
в течение всего 2014 года на 
предприятии не было ни од-
ного серьезного инцидента. 
Работы по подготовке к зиме 
также были выполнены в срок. 

Зима в этом году выдалась 
нестабильной. Бесснежные 
недели перемежались с обиль-
ными снегопадами. Плюсо-
вую температуру в одночасье 
сменяли морозы ниже клима-
тической нормы. Всем пред-
приятиям топливно-энергети-
ческого хозяйства столицы  в 
такой обстановке приходилось 
постоянно подстраиваться под 
капризы погоды.

Во время продолжительных 
новогодних каникул специалисты ГУПа непрерывно несли 
плановое дежурство, предупреждая возможное негативное 
воздействие темпе-
ратурных «качелей» 
и обвальных снего-
падов. Регулярной  
механизированной 
уборке подвергались 
все подведомствен-
ные территории на-
шего предприятия 
– у зданий на улицах 
Обручева, Лобачика, 
в 1-м Коптельском 
переулке. На базе 
«Дорожная» посто-
янно очищали от 
снега территорию 
в 1000 квадратных 
метров, на «Помор-
ской» - 8820 квадрат-
ных метров, на базе 
предприятия «Рож-
ки» - 3500 квадрат-
ных метров.

Более того, по 
указанию руковод-
ства города возможности  предприятия  активно использо-
вались  в борьбе со снежными заносами. В начале февраля 
Москву прямо-таки заваливало снегом. 4 и 8 февраля высота 
сугробов в городе достигла рекордных за нынешнюю зиму 42 
сантиметров. Во вторник, 4-го февраля,  на Москву обрушился 
мощный снегопад, который шел около десяти часов. Замести-
тель Мэра столицы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр 
Павлович Бирюков так прокомментировал эту ситуацию: «В 
южной, юго-западной и юго-восточной частях городах выпало 
порядка 20-22 см снега, а в центральной части города - 15-17 
см. Все системы жизнеобеспечения города в условиях мощно-

го снегопада, обрушившегося на Москву во вторник, работали 
в штатном режиме. Сбоев, отключений потребителей в систе-
мах водо-, тепло-, энерго- и газоснабжения не было». 

Сильный снегопад начался в первой половине дня в вос-
кресенье, 8 февраля, и продлился до утра понедельника. К 
утру в городе добавилось порядка 10 сантиметров снега. Аэ-
ропорты не принимали рейсы, самолеты выбивались из рас-
писания. Все организации Комплекса городского хозяйства 
мобилизовали усилия, чтобы поддержать нормальные усло-
вия жизнеобеспечения  города.

ГУП «Москоллектор» как составная часть Комплекса ак-
тивно участвовало в расчистке многих участков города. По 
словам сотрудников Службы автотранспорта и механизации, 
приходилось сутками непрерывно работать, чтобы ликвиди-
ровать последствия снегопадов. Несколько раз наши специ-
алисты помогали очищать от снега центр столицы в районах 
Мещанский и Бауманский. СУЭКК г.Зеленограда неоднократ-
но приходило на помощь столичному району Марьино. Вы-
водилось на работы днем до 100 человек, по ночам – до 50. 
Постоянно был задействован штабной автобус Службы авто-
транспорта и механизации ГУП «Москоллектор», два наших 

самосвала и два  экскаватора 
GCB.

Как отметила  пресс-служ-
ба Комплекса городского 
хозяйства, в целом по горо-
ду работало около 15 тысяч 
единиц специализированной 
техники, порядка 35 тысяч 
рабочих ручной уборки. На 
150 мобильных и 56 стаци-
онарных снегоплавильных 
пунктах за одни только  сутки 
вывозилось  до 300 тысяч ку-
бометров снега. Всего за ны-
нешнюю зиму в городе было 
утилизировано около 13,2 
млн. кубометров снега.

Не оставались без внима-
ния и наземные объекты ГУП «Москоллектор». Вентиляцион-
ные шахты, кроме того, что являются аварийными выходами 
из коллекторов, в первую очередь должны служить прямому 
назначению – способствовать циркуляции воздуха на подзем-
ных объектах. Поэтому их приходилось постоянно очищать от 
снега во время метелей. 

Затяжные  оттепели специалисты ГУП «Москоллектор» 
использовали для корректировки внешнего вида вентиляци-
онных сооружений. Там, где во время очистки от снега с его 
последующим вы-
возом произошли 
сколы облицовоч-
ной плитки, дефек-
ты устранялись 
локальным ремон-
том. Во всех рай-
онах проводились 
плановые помывки 
вентшахт, особенно 
тех, которые распо-
ложены на вылет-
ных магистралях из 
города.

Впервые при-
меняемая в этом 
году при помывке вентиляционных сооружений машина «По-
сейдон» зарекомендовала себя весьма хорошо, значительно 
облегчив труд рабочих и сократив время выполнения работ. 
Допотопные щетки и ведра канули в прошлое. Благодаря тех-
нической модернизации «Посейдона» силами специалистов 
Службы автотранспорта и механизации ГУП «Москоллек-
тор», эту машину теперь можно использовать при температу-
рах наружного воздуха до минус десяти, а вода в ней разогре-
вается до 90 градусов. То есть объекты теперь можно мыть не 
холодной, а горячей водой. Поданная под высоким давлением 
струя горячей воды способна смыть старую краску, а песко-
струйный элемент позволяет снять ржавчину с металла. Это 
особенно важно перед покраской – краска тогда ложится ров-

но и красиво.
Особое внимание приходилось уделять 

очистке кровель от снега и наледи. Эти рабо-
ты проводились повсеместно, на всех наших 
подведомственных объектах.

Когда зима была еще в самом разгаре, 
энергетикам уже приходилось думать о ней-
трализации негативного воздействия  на 
подведомственные объекты весенних павод-
ковых вод. Коммуникационные коллекторы 
– объекты подземные. В период активного 
таяния снега существует возможность под-
топления их талыми водами, а значит, они 
нуждаются в целом комплексе противопа-
водковых мероприятий.  В ГУП «Москоллек-
тор» был создан штаб во главе с генеральным 

директором предприятия Я.Г.Ротмистровым для организации 
надлежащего содержания коммуникационных коллекторов в 
период прохождения весеннего паводка.

Когда уровень воды в реке Москве поднимается, руково-
дители эксплуатационных районов особое внимание уделяют 
тем коллекторам, которые расположены в непосредственной 
близости к ней.

В первом рай-
оне это коллекто-
ры: «Москворец-
кая набережная», 
«Манежный», 
« К р о п о т к и н -
ский», «Народ-
ный». Во втором 
– «КВК», «Зве-
нигородский», 
«Бородинский», 
«Старобережков-
ский», «Ново-
бережковский», 
« Ф и л ё в с к а я 
пойма», «Доро-
гомиловский», 
« М о с к в а - С и -
ти». В третьем 
– «Андреевская 
набережная» , 
в четвертом – 
«Фрунзенский», 
в пятом – «Ав-
тозаводский» и 
«Пролетарский».

Все начальники эксплуатационных районов организуют 
ежедневный мониторинг мест, примыкающих к руслу Мо-

сква-реки, проводят комиссионное 
обследование коллекторов, подвер-
женных паводку, проверяют исправ-
ность вентилей, обратных клапанов, 
наличие и состояние пневматиче-
ских пробок, компрессоров. Прово-
дят ревизию водовыпусков, обеспе-
чивают работоспособность систем 
водоудаления общегородских и 
внутриквартальных коллекторов, а 
также стационарных откачивающих 
средств.

В местах возможного попадания 
воды в коллекторы через кабельные 
и трубные вводы проверяют уплот-
нения и в случае необходимости вос-
станавливают их.

На период подъема уровня воды в русле реки Москвы орга-
низуется круглосуточный контроль с передачей информации 
в Объединенную диспетчерскую службу предприятия. Ава-
рийно-восстановительная служба и Служба автотранспорта и 
механизации ГУП «Москоллектор» действуют в режиме по-
стоянной готовности.

По данным метеобюро, температурный фон февраля в Мо-
скве оказался на 7 градусов выше климатической нормы, а 
зима в целом - на 4 градуса теплее обычного. Весна выдалась 
ранней, с аномально высокой температурой воздуха. Приве-
дение в порядок наземных сооружений после зимы с покра-
ской и текущим ремонтом облицовки  начинается в районах 
уже сейчас, с первой половины марта. Так что на все капризы 
погоды нам приходится отвечать круглосуточным ударным 
трудом!

на капризы погоДы отвечаем уДарным труДом!
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Водителей Викторова Сер-
гея Вячеславовича и Захаро-
ва Дмитрия Анатольевича 
объединяет одно обстоятель-
ство: оба отцы троих сыновей! 
И оба не без юмора объясняют 
это обстоятельство тем, что 
после первенца-мальчика же-
нам хотелось девочку. Вот так 
и получилось в семьях по три 
прекрасных парня!

«У меня два ребёнка кризис-
ных, - начинает рассказ о семье 
Сергей Вячеславович Викторов, 
- первый сын, Александр, родил-
ся в 1998 году, Павлу – 8 месяцев. 
Среднему сыну, Ивану, 3 года. Я 

сам учился без троек. Нравились математика и физика. Но так по-
лучилось в жизни, что не удалось получить высшего образования. 
Время было сложное – экономический кризис начала девяностых, 
нужно было работать, чтобы выжить. Моя нереализованная мечта 
воплотилась в сыне». 

Александр Викторов учится в одном из известнейших лицеев Мо-
сквы - математическом лицее им.Пабло Неруды. Это образовательное 
учреждение сотрудничает с МВТУ им.Баумана и с МГУ. Если ребе-
нок учится хорошо, у него есть шансы по результатам выпускных эк-
заменов лицея быть зачисленным в один из престижных московских 
ВУЗов.

Семейный выбор Сергей Вячеславович объясняет так: «Мы с же-
ной поняли, что общее образование сейчас не позволяет полностью 
раскрыться человеку. Уроки Саша делал очень быстро, учился только 
на 4 и 5 и чувствовалось, что есть потенциал у ребенка невостребо-
ванный».

Александр сделал заметный скачок в уровне образования по срав-
нению  со своими сверстниками, которые остались в обычной школе. 
В лицее его окружают исключительно талантливые ребята. Ни на ка-
кие глупости времени у него совсем не остается. Саша играет в фут-
бол в лицейской команде, несколько раз в неделю у них тренировки. 
Раньше каратэ занимался. Чуть-чуть не хватило до «черного пояса». 
Но сложно было совмещать тренировки с обучением. 

«Я им горжусь, - говорит отец, -  сам в детстве занимал-
ся лыжами, баскетболом, самбо. Ведь когда я рос, все за-
нятия были бесплатны. Сейчас у меня со спортом сложнее 
– на первом плане заботы о семье, о хлебе насущном».  И 
добавляет с юмором: «Теперь, можно сказать, я перешел на 
тренерскую работу!».

Но так было не всегда. Поначалу успеваемость у Алек-
сандра была хуже некуда: ведь разница в уровне программ 
с обычной школой колоссальная! Было много двоек, ни-
чего не получалось. За первый год в лицее у Саши неудов 
было больше, чем за весь предыдущий шестилетний пери-
од обучения в районной школе. Стыдно было, тяжело. Со 
временем все выровнялось. Теперь он на среднем уровне 

в лицее. С программой 
справляется.

Как каждый внима-
тельный к своим детям 
мудрый отец Сергей 
Вячеславович считает, 
что ребенка надо мягко 
направлять, помогать 
ему, чтобы он правиль-
но определил свой жиз-
ненный выбор.

Сам он возит дежур-
ное звено. Режим суточный. Бывают ночные выезды. Семья очень 
довольна, так как отец много времени может уделять детям. «Как вос-
питаем, как направим, так и в старости дети будут к нам относиться», 
- считает Сергей Вячеславович.

В семье Захаровых за руль тянутся двое младших. Старшему, 
тринадцатилетнему Павлу, водить автомашину не нравится. Он и его 
девятилетний брат Александр ходят в театральную студию.  Жена 
Дмитрия Анатольевича смотрела, как дети играют в спектаклях, ему 
самому пока не довелось. «Если в артисты пойдут, это будет их вы-
бор, я навязывать свое мнение не буду», - говорит Захаров.

Традиционно летом Захаровы всей семьей на даче. Рыбачат на 
озере около города Клина, грибы, ягоды собирают. Ребята и сами мо-
гут рыбы наловить, даже если отец не пошел. Вот радость-то! «Все 
чистое, есть можно. Подлещик ловится, карась средних размеров», 
- говорит Дмитрий Захаров. 

Он работает в «Москоллекторе» третий год. Возит работников 
Службы газовой защиты. Работа – сутки через трое. Главная задача 
-  вовремя доставить сотрудников на место, что бы ни происходило.  
Работа на дороге в мегаполисе связана со многими стрессами. «Это 
мой выбор,- говорит Дмитрий Анатольевич, -  если бесишься на до-
роге, меняй работу!». 

И добавляет: «Мы с женой хотим, чтобы дети выросли приспосо-
бленными к действительности, ведь мать с отцом не вечны. Главное, 
чтобы они нашли свое призвание в жизни».

Андрей Иванович Баженов тоже работает в режиме сутки – 
трое. Также обслуживает  СГЗ. Семья Баженовых живет в Осташо-
во. Это в Московской области, в сторону Волоколамска. Глава семьи 
работает в ГУП «Москоллектор» 1,5 года. Жена – в Центре детского 
творчества. Поэтому дети у Баженовых «рукастые». Десятилетняя 
Вероника многое мастерит своими руками, занимаясь у мамы. Стар-
ший, пятнадцатилетний Владислав, - спортсмен. Занимается дзюдо.

«Старший никогда не ударит первым. Это кодекс в секции, чтобы 
использовать свои умения только в защите. Видный мальчик стано-
вится. Друзья завидуют даже, говорят, всех девчонок у их сыновей 
поотбивал. Пока думает, кем ему стать. Любит математику. Может 
быть, компьютерную профессию выберет», - с гордостью делится 
отец.

Так получилось, что у всех троих детей в семье имена на букву 
«В». Первенца назвали Владиславом. Когда родилась девочка, имя 
Вероника очень понравилось. А уж младшему сознательно решили 
выбрать имя на эту букву, тем более что Валерием зовут лучшего дру-
га, который Андрею Ивановичу как брат.

Многое зависит от атмосферы в семье, считает Андрей Баженов. 
Рано потеряв мать и одного из братьев, Андрей Иванович не пред-
ставлял своей жизни без большой, дружной семьи. 

«У нас такого нет, 
чтобы дети не вылезали 
из-за компьютера. Се-
мья активная, все при 
деле, все в движении. 
Мы  - счастливая семья. 
Я – семьянин. Если Го-
сподь пошлет еще де-
тей, мы с женой будем 
только рады!» - заклю-
чает Андрей Иванович.

При подборе материалов о многодетных матерях – со-
трудницах ГУП «Москоллектор» я столкнулась с удиви-
тельным фактом: многодетных отцов на нашем предприя-
тии намного больше! Они работают в разных подразделени-
ях, но больше всего крепких семей с детьми оказалось среди 
водителей. В современном обществе, когда институт семьи 
умирает и его заменяют все больше так называемые «не-
полные семьи» или нетрадиционные формы общежития, 
такие как всевозможные «гостевые браки» и взаимоотно-
шения «выходного дня», тем более ценно то, что среди нас 
работают люди с прочной духовной основой, и не случайно 
каждый из них оказался специалистом высокого класса в 
своей области, человеком, на которого может положиться 
и коллега, и начальник, и семья, конечно.
(Редактор «Подземного лабиринта» Л.В.Клевенская).

Светлана Викторовна Мартынова проработала в ГУП  
«Москоллектор» с небольшим перерывом более 30 лет. Она 
- мама троих детей. Младшему, Артему, в апреле исполня-
ется 11 лет. 

Она была одним из первых техников «Коллектора вы-
ставочного комплекса». Вышла работать, когда старшей 
дочке исполнилось три года. В то время работали сутки че-
рез четверо. Обслуживали коллектор пять человек. Так как 
скользящий график позволял совмещать семью с работой, 
в «Москоллекторе» в ту пору работало очень много мам с 
маленькими детьми. 

Приоритетом для Светланы всегда была семья. После 
второго декрета она продолжила работу  техником, будучи 
уже мамой двоих дочерей. Сложился постоянный коллек-
тив. Если человеку работа не подходила, увольнялся в тече-

ние первого года, но в основном люди оставались и в районе 
работали годами. Так что, отдав вторую дочку в ясли, Свет-
лана Викторовна смогла полноценно работать. 

Вскоре семья распалась, и ей вдвоем с мамой пришлось 
содержать и растить малышей. В 90-е, в разгар кризиса,  
уходила на частное предприятие, но вновь вернулась в 
родной 2-й РЭК. За годы работы здесь была и техником, и 
лаборантом СГЗ, и дежурным инженером. Теперь работает 
диспетчером. Три года назад график изменился. Перешли на 
режим сутки-трое.

Тема заканчивает младшую школу и собирается держать 
экзамен в математическую гимназию. Кроме школьных за-
нятий важную часть его жизни занимает городской театр 
«Бэмби» под руководством Натальи Бондарчук. Там дети 
играют вместе с настоящими артистами. По мнению Свет-
ланы, ребенку важна атмосфера театра, теплый круг увле-
ченных детей, интересные преподаватели. На все праздники 
к ним приезжают артисты. Свою нереализованную детскую 
мечту — стать актрисой — Светлана Викторовна воплотила 
в сыне. Она сама играла четыре года в «Театре юных мо-
сквичей», что  в знаменитом Доме пионеров на Воробьевых 
горах. Там в свое время занимался великий русский артист 
Андрей Миронов. Московский ТЮЗ брал Светлану в мас-
совки. Выход на большую сцену в настоящем спектакле был 
потрясением. Рампа ослепляла яркими огнями, зал внизу 
казался черным океаном. Ноги вмиг становились ватными, 
в сознании – полный ступор. Результатом преодоления себя 
стала уверенность, что теперь уже ничего не страшно. С тех 
пор Светлана Мартынова не боится публичных выступле-
ний, может любую информацию донести до любой аудито-
рии.

 У Артема с рождения были проблемы с речью, до 3-х 
лет он почти не говорил. Занимались с логопедом, водили 
в специализированный детский сад. Театральная студия 
послужила мощным  толчком к развитию. Он не только на-
учился прекрасно излагать свои мысли, но и стал очень ак-
тивным ребенком с разносторонними  интересами.

Так сложилось, что у Светланы Мартыновой рано поя-
вилась семья. Театр так и остался нереализованной мечтой. 
«Мне всегда везло на интересных людей. У Артема прекрас-
ный режиссер, у дочерей были замечательные педагоги в 
музыкальной школе. Иногда, конечно, посещали мысли, что 
зря не попробовала стать актрисой, но всегда присутство-
вало понимание,  что многим нужно было бы пожертвовать 
ради карьеры», - признается Светлана Викторовна.

Семья, дети – ее осознанный выбор. Радует, что у обеих 
дочерей творческие профессии. «Россия -  такая страна, что 
периодически случаются серьезные экономические кризи-
сы, и необходимо просто по-человечески выживать в тех 
условиях, которые мы не выбирали. В «Москоллекторе» я 
всегда  находила поддержку и помощь. Люди здесь не ощу-
щали себя брошенными. Помогали друг другу. Ведь рабо-
чий коллектив очень важен. Он как вторая семья», - говорит 
Светлана Викторовна Мартынова и добавляет: «Я смотрю 
на жизнь позитивно. В ней нет безвыходных ситуаций. Про-
сто есть ситуации, выход из которых нам не нравится!»

Главный диспетчер ОДС синеглазый 
и улыбчивый Михаил Валерьевич Ма-
нуйлов – тоже многодетный отец. У троих 
его детей красивые, русские имена, сейчас 
достаточно редкие: Надежда, Любовь и 
Иван. Если бы третьей была тоже девочка, 
ее, видимо, назвали бы Верой.

На мой вопрос, не хотят ли еще де-
тей, Михаил Валерьевич отвечает, что 
порой хочется с малышом понянчиться: 
«У меня есть друзья, у которых по чет-
веро отпрысков. Сложнее решиться на 
третьего ребенка. Если получится чет-
вертый — значит будет. Мы с женой еще 
молодые». 

Жене Михаила Валерьевича, конечно, 
все это тяжеловато: одну дочь проводить 
сначала в школу, потом - на тренировку, 
другую – в сад. Маленький Иван в сад еще 
не ходит. 

Надежда уже четвертый год занимает-
ся спортивной гимнастикой. 28 февраля 
ей исполнилось 11 лет. Тренировки в ос-
новном для самоутверждения, преодоле-
ния себя. Чтобы идти в большой спорт, 
надо от всего отречься. Это очень серьез-
ный шаг.

Пятилетняя Люба, кроме того, что ри-
сует и поет, еще очень любит возиться с 
животными. Это ее конек. В доме есть 
кошка, рыбки. «Кошка ее  лучший друг. 
Если видит лошадь, вообще замирает. Пе-
редачи смотрит про лошадей, рисует их, 
все игрушки – лошади», - говорит о доче-
ри Михаил.

В ОДС большой прекрасный аквариум 
с рыбками. Миша сам начинающий ры-
бовод-любитель. Созерцание аквариума 
очень разгружает нервную систему. «В 
детской дома аквариум мы используем 
как ночник. Тусклый свет. Детям не так 
страшно ночью», - говорит он.

Мануйловы всегда все вместе. Каждые 
выходные стремятся уехать в деревню. У 
жены там живет бабушка. У детей  в де-
ревне много друзей. Михаил с супругой 
занимаются садом и огородом. 

«Знаток  - жена,  я – исполнитель. Она 
говорит, что надо сделать. И цветы выра-
щиваем, и картошку. Недавно я сделал 
пруд. Оборудовал место для очага», - де-
лится Михаил Валерьевич. На праздни-
ки в деревенском доме собираются всем 
семейным кланом. Добавляются друзья с 
детьми, друзья детей. Семья для Михаила 
– на первом месте. Как, впрочем, и работа. 
По-другому он себе жизнь не представляет.

Жена иной раз ревностно относится 
к его работе, когда даже в выходные и 
праздники утро начинается со звонка в 
ОДС – узнать, как прошла ночь, как состо-
яние дел, по электронной почте приходят 
сообщения постоянно. Но в целом, конеч-
но, в семье  взаимопонимание есть. 

Семейная мечта – построить свой дом. 
По программе Президента РФ на третье-
го ребенка положен участок. Мануйловы  
документы подали. Ждут, что им выделят 
землю. Это будет, надеются, в Щелков-
ском районе, где все родственники живут.

«Мы с женой знаем друг друга с пеле-
нок. Я пришел из армии в отпуск, один 
раз проводил, до сих пор вот провожаю, 
с 1999 года, -  вспоминает Миша -  в ар-
мии служил в Чечне, на второй чеченской 
войне». Говорит Миша легко и спокойно, 
в сущности, о страшных вещах. Он сумел 
сложившиеся непростые обстоятельства 
обернуть в свою пользу. Ранение, полу-
ченное в Чечне,  и последующая инвалид-
ность в корне изменили всю его жизнь. С 
войны пришел с убеждением, что ничего 
невозможного в жизни нет. В 2002 году 
пришел в «Москоллектор» сначала учени-
ком слесаря. 

«Потом здесь мне дали направление в 
техникум. Я окончил курсы электромон-
теров. Работал электромонтером. В 2006 
году получил высшее образование. Сей-
час – главный диспетчер ОДС. Это очень 
ответственно. Спасает то, что знаю специ-
фику производства изнутри. Разбираюсь в 
электрооборудовании. Это очень помога-
ет», - говорит Михаил Валерьевич.

счастье быть матерьюкрепка изба углами, а семьи – сыновьями!

семейная мечта – построить Дом
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6 марта в конференц-зале ГУП «Москоллектор» со-
стоялось праздничное мероприятие, посвященное по-

здравлению женщин с Между-
народным женским днем. Было 
сказано много теплых слов в 
адрес сотрудниц нашего пред-
приятия. Генеральный директор 
ГУП «Москоллектор» Я.Г.Рот-
мистров, в частноти, сказал: 

«У нас на предприятии 
трудится большой коллектив 
женщин. Своим высоким про-
фессионализмом и дисципли-
нированностью, ответственным отношением к рабо-
те сотрудницы предприятия способствуют решению 

основных производственных задач по надежному и 
безаварийному жизнеобеспечению столицы. Благодарю 
всех женщин предприятия, желаю крепкого здоровья, 
счастья и семейного благополучия!»

В ознаменование Международного женского дня 8 мар-
та каждая сотрудница ГУП «Москоллектор» получила еди-

новременное вознаграждение за 
счет средств Фонда материаль-
ного поощрения предприятия.

Так же к празднику были по-
лучены поздравительные слова 
женской части коллектива от 
Руководителя Департамента 

топливно-энергети-
ческого хозяйства го-
рода Москвы П.А.Ли-
винского: 

«Дорогие наши 
женщины! От всего 
мужского коллектива 
Департамента топливно-энергетического хозяйства 
города Москвы и от себя лично хочу поздравить вас с 
этим весенним праздником.

Сегодня у нас 
есть повод еще раз 
сказать вам о том, 
какие вы замеча-
тельные и прекрас-
ные! Как мы лю-
бим вас и дорожим 
вами! Как вы нуж-
ны нам, дорогие 
женщины, потому 
что делаете нас 

счастливы-
ми и напол-
няете жизнь 
с м ы с л о м ! 
Вы вдохнов-
ляете нас 
на подвиги, 
помогая об-
ретать вну-
т р е н н ю ю 

силу и уверенность в себе. Мы 
желаем вам удачи и здоровья, 
лёгкости, улыбок и замеча-
тельного настроения! Пусть 
сбываются все мечты, все 
задуманное исполняется, а 
жизнь ваша будет прекрасной 
сказкой! Мы любим вас! Будь-
те счастливы!

На сцене ГКЦЗ «Россия» в Лужниках 
рядом с Мэром Москвы С.С.Собяниным  
эта привлекательная  брюнетка с внима-
тельными глазами выглядит трогательно 
маленькой и явно моложе своих лет, совсем 
как школьница. Получив награду из рук 
градоначальника, храбро просит слова, от 
всего сердца благодарит  Мэра за присво-
ение высокого звания «Почетный работник  
ЖКХ» и напоследок твердо заявляет:  «Мо-
сколлектор» Вас не подведет!»

Юлия Валерьевна Галанина очень хоро-
шо знает цену своим словам, ведь вся ее ра-
бота на нашем предприятии на протяжении 
долгих двадцати лет связана с ответствен-
ностью за жизнь людей, которых просто 
нельзя подвести. Она – дежурный инженер 
первой категории Службы газовой защи-
ты и обеспечить безопасность работы на 
подземных объектах – основная часть ее 
профессиональных обязанностей. Метан 
нельзя потрогать руками. Он взрывоопасен. В определенной кон-
центрации может убить человека за считанные секунды. Так что 
замер газо-воздушной среды в коллекторе прежде, чем там начнут 
работать бригады – это как «Отче наш»!

За годы работы Юлия Валерьевна обрела высокую квалифи-
кацию, стала настоящим профессионалом. Общая протяженность 
закрепленных за ней коллекторов юга и юго-запада Москвы со-
ставляет 220 тысяч метров. 

Юлия Галанина незамедлительно информирует руководство 
Службы о выявленных отклонениях в работе коллекторного хо-
зяйства, организует работу так, чтобы детально разобраться в 
причинах и обстоятельствах нарушений и во взаимодействии 
с эксплуатационными подразделениями принять действенные 
меры по исправлению ситуации. Это позволяет своевременно и 
оперативно организовать работу для предотвращения возникно-
вения аварийных ситуаций, напрямую связанных с обеспечением 

жизни и здоровья людей и сохранностью 
городского оборудования и имущества. В 
тесном контакте со специалистами ОАО 
«Мосгаз» и ГУП МО 
«Мособлгаз» Юлия Ва-
лерьевна регулярно уча-
ствует в оперативно-кон-
трольных проверках 
газо-воздушной среды 
в коммуникационных 
коллекторах на загазо-
ванность, в работе по 
выявлению и незамед-
лительному устранению 
нарушений.

Юлия Галанина ра-
ботает с большой само-
отдачей, не считаясь с 
личным временем. Ее 
целеустремленность, напористость, уме-
ние творчески мыслить направлены на до-

стижение конструктивного результата. Она проявляет разумную 
инициативу как в ходе текущей деятельности, так и при возник-
новении нештатных ситуаций. По счастью, крупных инцидентов 
в коллекторном хозяйстве немного, но на памяти Юлии  - серьез-
ный пожар в коллекторе в 2005 году. «Страшно было, - признает-
ся она, - потребовался весь профессионализм, вся сила воли для 
участия в устранении последствий этого бедствия. Вообще, Юлия 
Валерьевна не боится взять на себя ответственность, при необхо-
димости способна самостоятельно принимать адекватные реше-
ния для качественного выполнения производственных заданий.

У нее спокойный характер. С коллегами и работниками сто-
ронних организаций внимательна, корректна, тактична. Так что ее 
авторитет и уважение в коллективе вполне заслуженны.

Никак не скажешь, что у Юлии совсем взрослый сын. Тем не 
менее, он уже студент и будущий тренер футбольной команды. 
Когда объясняет маме хитроумные комбинации в игре, она не 

всегда понимает, но гордится и желает ему успешного карьерно-
го продвижения. Ориентиром сыну служит знаменитый тренер 
сборной Германии по футболу Иоахим Лёв. «Он и мне очень нра-

вится!» - признается мама Юля.
До кризиса Галанины любили всей семьей 

махнуть куда-нибудь очень далеко. Побывали в 
Доминикане, в Мексике, на Кубе.

С учетом многолетней безупречной трудо-
вой деятельности на благо столицы и вклада 
в надежное безаварийное жизнеобеспечение 
города Москвы руководство и коллектив ГУП 
«Москоллектор» выдвинули Юлию Валерьев-
ну Галанину на присвоение звания «Почетный 
работник жилищно-коммунального хозяйства 
города Москвы». Руководство Департамента 
топливно-энергетического хозяйства и города 
поддержали данное предложение.

От всей души поздравляем Юлию Вале-
рьевну с высоким званием и желаем дальней-

ших успехов в труде и личного счастья!

у Энергетики прекрасное лиЦо

метан на пути обнаружит, нелепо погибнуть не Даст!
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На заседании финансово-хозяй-
ственного актива ГУП «Москоллек-
тор» председатель профсоюзного 
комитета предприятия Н.В.При-
ходько подвела итоги деятельности 
профсоюзной организации за про-
шедший год.

Надежда Владимировна отмети-
ла, что «членами первичной про-
фсоюзной организации предприя-
тия являются 835 работников, что 
составляет 63% от общей числен-
ности работающих. В течение года 
наши ряды пополнились за счет 
вступления в профсоюз новых чле-
нов. К нам добавился 41 человек, 
покинули наши ряды по личным 
заявлениям 19 человек. За счет ра-
ботников, уволившихся  в связи с 
выходом на пенсию, в процентном отношении мы потеряли 
почти 7%».

Основой финансовой деятельности профсоюзной органи-
зации является «Положение о Первичной профсоюзной ор-
ганизации ГУП «Москоллектор» и ежегодно утверждаемая 
смета доходов и расходов.

63% доходной части профсоюза в 2014 году составили 
отчисления членских профсоюзных взносов. Из них 35% пе-
речислялось в Городской Совет, а 65% оставалось в распоря-
жении профкома согласно Постановлению Городского Совета 
Профсоюза муниципальных работников Москвы. 37% дохо-
дов профсоюзной организации формировались из отчислений 
Работодателя на культурно-массовую и физкультурно-оздоро-
вительную работу, а так же отчислений на приобретение но-
вогодних подарков и билетов на театрализованные представ-
ления для детей.

В отчетном периоде удельный вес затрат на культурно-мас-
совые и спортивно-оздоровительные мероприятия составил 
26,3%. На подарки членам профсоюза к праздникам и орга-
низацию экскурсий и отдыха членов профсоюза – 59,6%, на 
оказание материальной помощи членам профсоюза – 4,5%, на 
организационно-хозяйственные расходы – семинары, поощре-
ния профактива, услуги банка – 9,6%.

В 2014 году в составе профкома работало 5 основных ко-
миссий.

Одна из самых активных комиссий профкома – комиссия 
по культурно-массовой и спортивно-оздоровительной работе. 
Были организованы экскурсионные поездки: в Тверь на масле-
ницу, в Казань на майские праздники, в Минск, в Санкт-Петер-
бург, в Крым в ноябре, в Ростов Великий и Ярославль, поездка 
с детьми в Коломну. Профсоюзный комитет инициировал  со-
ревнования по спортивной рыбалке, в декабре состоялась кор-
поративная новогодняя ёлка для сотрудников с детьми в теа-
тре «Русская песня», прошел традиционный конкурс детского 
рисунка. Как обычно, профком активно участвовал в суббот-
никах. Во взаимодействии с  руководством предприятия было 

организовано поздравление сотрудников с  профессио-
нальным праздником — Днем энергетика.

В настоящее время избраны и работают в своих 
структурных подразделениях 13 уполномоченных от 
профсоюза по охране труда.  Результатом совместной 
работы со Службой охраны труда  и Отделом промыш-
ленной безопасности в 2014 году стало отсутствие не-
счастных случаев на производстве. В ГУП «Москол-
лектор» ежегодно заключается Соглашение по охране 
труда между Работодателем и профсоюзным комите-
том. В 2014 году предприятие принимало участие в 
профсоюзном конкурсе «Лучшая организация по  об-
щественному контролю за состоянием охраны труда» и, 
во многом благодаря активной позиции и деятельности 
наших уполномоченных, ГУП «Москоллектор» стало 
победителем. 

В 2014 году на мероприятия по охране труда, пред-
усмотренные Коллективным договором, соглашением 
Работодателя и профсоюзного комитета, затрачено 39,4 

млн.рублей, что составляет более 29 тысяч рублей в год на од-
ного работника.

Н.В.Приходько выразила отдельную благодарность всем 
активным уполномоченным от подразделений за их работу, в 
том числе и в Дни охраны труда. Надежда Владимировна от-
метила, что наше предприятие 1 мая традиционно участвовало 
в Первомайской демонстрации трудящихся Москвы. 

На 2014 год профком выпустил карманный календарь с ри-
сунками детей членов профсоюза (конкурс «Мое любимое жи-
вотное») с  телефоном, адресом и электронной почтой.

Впервые был опробован новый формат спортивной работы 
в коллективе: в СК «Олимпийский» арендована дорожка в бас-
сейне и зал для занятия мини-футболом. В ближайших планах 
– участие в дружественных турнирах с командами предприя-
тий городского хозяйства.

В 2015 году профсоюзный комитет ГУП «Москоллектор» 
планирует оказывать материальную помощь работникам в 
связи с  семейными траурные случаями, проведенными опера-
циями, лечением и, конечно же, поддерживать людей в радост-
ных событиях– при рождении детей, вступлении в первый 
брак. С 2015 года профкомом принято решение о выплате ма-
териальной помощи на юбилей-
ные даты – 50, 55, 60 лет. 

Традиционно запланиро-
ваны поездки по различным 
городам. Причем, в последнее 
время в адрес профкома зву-
чат пожелания организовать 
поездки для определенных 
структурных подразделений. 
Например, 7-9 марта органи-
зована поездка САиМ, АВС, 
РЭК-1 в Санкт-Петербург. В 
планах – посетить Казань в День России. 

Н.В. Приходько привела слова выступления Президента 
России В.В.Путина на прошедшем в феврале съезде ФНПР: 

«Сегодня, в достаточно сложный период, который пережива-
ет наша страна, деятельность трехсторонних комиссий и пер-
вичных профсоюзных организаций особо значима… Именно 
кропотливая совместная работа государства, бизнеса, профсо-
юзов нужна для того, чтобы одолеть непростые времена, ре-
ально изменить экономику, сохранить и создать новые рабочие 
места, обеспечить устойчивость предприятий и благополучие 
наших людей, а значит, предотвратить возникновение социаль-
ных и трудовых конфликтов».Она особо обратила внимание 
наших молодых руководителей на то, что сегодня политически 
неграмотно и недальновидно не быть в профсоюзных рядах. 
Пользуясь случаем, председатель профкома позитивно отме-
тила профгруппы СУЭКК, РЭК-5, РЭК-4, где охват членства 
составляет более 85%. И, конечно, поблагодарила социально 
ориентированных начальников подразделений за их активную 
гражданскую позицию. 

Один из основных документов на предприятии – Коллек-
тивный договор. Он распространяется на всех работников 
предприятия. «Уважаемые руководители, не являющиеся чле-
нами нашей организации, - обратилась Н.В.Приходько к со-
бравшимся, -  не забывайте об этом и напоминайте своим под-
чиненным, когда получаете блага и многочисленную помощь, 
прописанную в этом документе. Ведь Коллективный договор 
– это не только обязательства Работодателя, но и обязательства 
Работника перед Работодателем».

В 2014 году были подписаны ряд Дополнительных согла-
шения к Коллективному договору. Самое существенное из них 
– дополнение № 5. Изменения коснулись выплат материаль-
ной помощи к отпуску и Дню энергетика. Это один из моти-
вационных рычагов на добросовестный и высокопрофессио-
нальный труд. 

Председатель профкома напомнила, что на предприятии 
создана и действует комиссия по социально-трудовым во-
просам, куда могут обращаться работники в любой спорной 
ситуации. Она заверила, что профсоюзный комитет будет 
способствовать  объективному рассмотрению каждой ситу-
ации и оказывать помощь обратившемуся работнику. Н.При-
ходько заметила, что за отчетный год обращений в комиссию 
по спорным и конфликтным ситуациям не было.

В заключение Н.В.Приходько выразила огромную благо-
дарность членам про-
фкома, профоргам под-
разделений за активную 
и очень нелегкую работу, 
а руководству предприя-
тия – за поддержку и по-
нимание в этой деятель-
ности.

«Побеждать способен 
только сильный профсо-
юз, опирающийся на 
поддержку большинства 

коллектива. Поэтому, если хочешь перемен к лучшему – всту-
пай в наши ряды!» - закончила свое выступление председатель 
профсоюзного комитета.

В выходные 21-23 февраля россияне не 
только отмечали День защитника Отече-
ства, но и, согласно православной традиции, 
праздновали широкую масленицу, знамену-
ющую уход зимы и начало Великого поста. 
По инициативе профсоюза ГУП «Москоллек-
тор» группа сотрудников нашего предпри-
ятия совершила экскурсионную поездку  на 
праздник масленицы в город-герой Тулу.

Тула  впервые упоминается в Никоновской 
летописи XVI века. Дата фактического осно-
вания города остаётся неизвестной, но исто-
рикам понятно, что еще в XII веке город жил 
и развивался. В 1503 году Тула была присое-
динена к Московскому великому княжеству. 
В 1514—1521 годах был построен «град ка-
мен» — кремль на левом берегу реки Упы, 
который стал ядром развивавшегося города 
и сохранился как памятник архитектуры до наших дней. 
В 1552 году Тула выдержала осаду 30-тысячного войска 
крымского хана Девлета I Гирея, который пытался поме-
шать походу войск царя Ивана Грозного на Казань.

К середине XVII века, когда укреплённая граница 
Российского государства отодвинулась на юг, Тула из го-
рода-крепости постепенно превращается в торгово-про-
мышленный центр. Развитие традиционного для города 
кузнечного ремесла поощрялось московскими государя-
ми, нуждавшимися в собственной железоделательной и 
ружейной промышленности.

Казённое  ружейное  дело пошло в Туле с 1595 года, 
когда царь Фёдор I Иванович, освободив тульских «са-
мопальных» кузнецов от податей и земских повинно-
стей, обязал их изготавливать казённое оружие. В конце 

XIX — начале XX века в Туле 
появились крупные предприятия 
металлургической, металлообра-
батывающей, военной и сахар-
ной промышленности, которые 
вместе с реконструированным 
в 1870—1873 годах оружейным 
заводом стояли в одном ряду с 
крупнейшими промышленными 
предприятиями России. Одно-
временно с крупной развивалась 
и кустарная промышленность — 
скобяная, самоварная, гармон-
ная, пряничное производство. 
По переписи 1912—1913 годов 
число самоварных фабрик в Туле 
равнялось 50, ежегодный выпуск 
изделий достигал  660 000 штук.

На территории Тулы имеется более 300 памятников ар-
хитектуры и градостроительства, истории, произведений 
монументального искусства, археологии. 

Тула интересна тремя ведущими направлениями, 
уходящими корнями в историю города: оружейном, са-
моварном и пряничном. Каждое из них представлено в 
городе своим музеем: Музеем оружия, одним из круп-
нейших в России, Музеем самоваров и Музеем тульско-
го пряника. 

Наши экскурсанты не могли не посетить Тульский 
кремль, который считается визитной карточкой города. 
На сегодняшний день это древнейшее сооружение горо-
да, простоявшее более пяти веков. Созданный как надеж-
ная защита от набегов кочевников, кремль имеет 9 башен, 
причем четыре из них -  с воротами.

Кремль — это «город в городе». В крепости жило поч-
ти все население, как военное, так и гражданское. Судя 
по писцовым книгам 1625 и 1685 годов, в конце XVII века 
в Тульском кремле было 107 дворов и 197 жителей. Пер-
вая улица Тулы находилась в кремле и называлась Боль-
шой Кремлевской.

На территории кремля сохранились два собора: Успен-
ский собор, в стиле барокко, построенный в 1766 году и 
Богоявленский собор, построенный в 1855—1862 годах 
в память о воинах-туляках, погибших в Отечественной 
войне 1812 года. В настоящее время в Богоявленском со-
боре размещается Государственный музей оружия.

Интересным и самобытным показался нашим туристам 
Музей самовара. Он открылся в 1990 году в двухэтажном 
здании, построенном в 1910—1911 годах архитектором 
В. Н. Сироткиным на Менделеевской улице вблизи стен 
Тульского кремля. Основой экспозиции музея стала 

побежДать способен только сильный профсоюз!

в тулу со своим самоваром не езДят!
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большая коллекция 
самоваров, собранная 
за многие годы музей-
ным объединением 
«Тульский областной 
историко-архитектур-
ный и литературный 
музей», и коллекция 
ведомственного музея 
самоваров Тульского 
завода «Штамп» им. 
Ванникова (бывший 
«Тульский патронный 
завод»), которая соби-
ралась и экспониро-
валась на территории 
предприятия с 1960-х 
годов.

Экспонаты музея 
располагаются в трёх 

залах, каждый из которых рассказывает об отдельных эта-
пах в истории изготовления самоваров. В первом зале со-
браны шедевры самоварного дела в Туле XVIII—XIX ве-
ков. Там находится прототип самоваров — сбитенник, а 
также самовары, изготовленные на первой в Туле само-
варной фабрике, основанной Иваном Лисициным. Так-
же имеются самовары с фабрик Сомовых и Маликовых, 
возглавлявших самоварное дело в Туле в начале XIX века. 
В первом зале наши экскурсанты  увидели  медали с Все-
мирных выставок в Париже (1889), Чикаго (1893), Лон-

доне (1909), с Всероссийской выставки в Москве (1882) 
и Нижнем Новгороде (1896), полученные братьями Бата-
шевыми и Шемариными.

Во втором зале наши сотрудники были удивлены, уви-
дев фотографии  5 миниатюрных самоваров, которые Ба-
ташевы в 1909 году подарили детям Николая II. 

Экскурсия в мемориальный музей Николая Иванови-
ча  Белобородова — изобретателя хроматической гармо-
ники, познакомила наших сотрудников с историей жизни 
и творчества тульского музыканта-самоучки, самородка, 
организатора и дирижера первого в мире оркестра гар-
монистов, а также рассказала о мастерах и ведущих кон-
структорах гармонного производства ХIX-XX веков, про-
славивших тульскую землю на всю страну.

По своей значимо-
сти имя Н.И.Белобо-
родова в истории на-
родной музыкальной 
культуры занимает 
одно из первых мест. 
Белобородовская гар-
моника явилась важ-
нейшей вехой на пути 
возникновения каче-
ственно нового музы-
кального инструмента 
– баяна. 

Масленичные гу-
ляния в тульском пар-
ке культуры и отдыха 
им.П.П.Белоусова с 
традиционным сожже-
нием чучела Масленицы порадовали наших туристов зажи-
гательным весельем, горячими блинами со сбитнем, песня-
ми и плясками местных фольклорных коллективов, играми 
на свежем воздухе.

Любителей пива порадовала дегустация известных со-
ртов напитка прямо на заводе  «Балтика», который  распо-
ложен близ Тулы.

Во всем удалась эта поездка: отдохнули, что называет-
ся,  и телом, и душой.

Экскурсанты выразили искреннюю благодарность 
профсоюзному комитету ГУП «Москоллектор» за орга-
низацию интересной экскурсии в Тулу на Масленицу.

 «Длинные» выходные начала марта группа сотрудников ГУП 
«Москоллектор», членов профсоюза нашего предприятия, прове-
ла в северной столице.

Ранним утренним «Сапсаном» прибыв в город, они отправи-
лись на обзорную экскурсию: «Путешествие по романтическому 
Петербургу в беседах о любви». Расположенный на ста остро-
вах, город воды, великолепной архитектуры, славной истории. 
Санкт-Петербург настолько многогранен, что изучать его и на-

слаждаться им можно бесконечно. Город Пушкина и Достоев-
ского, Бродского и Ахматовой – прекрасное место для романти-
ческих прогулок, особенно в дни празднования 8 марта, когда 
женщины особенно красивы, а мужчины щедры на подарки и 
комплименты.

Неизгладимое впечатление оставило у нашей группы  посе-
щение драгоценной «жемчужины русского барокко» - Смольно-
го собора и его великолепной звонницы. Воскресения Христова 
(Смольный) собор Новодевичьего монастыря, возведенный в 
XVIII веке по проекту Ф. Б. Растрелли, — один из красивей-
ших храмов Санкт-Петербурга. Еще 
издали, устремленный в небо, он 
вызывает восхищение неповтори-
мой легкостью своих изящных звон-
ниц. И вблизи, щедро украшенный, в 
окружении нарядных корпусов, собор 
вновь удивляет своей жизнерадост-
ностью, приглашает войти, обещая и 
внутри то же ликование и роскошь. 
Его неожиданно сдержанный, торже-
ственный зал, почти холодный, если 
бы не море света, заливающее белос-
нежное пространство через огромные 
окна, изумляет воображение.

Смольный собор входит в состав архитектурного ансамбля 
Смольного монастыря, который находится на левом берегу Невы 
на Смольной набережной. В настоящее время он также является 
концертной площадкой классической музыки. В 1740-е годы им-
ператрица Елизавета Петровна решила провести последние годы 
своей жизни в тишине и покое монастыря в окружении ста двад-
цати благородных девиц. Она приказала построить монастырь 
на месте «Смольного дома» — дворца, в котором жила в моло-
дые годы. В монастырский комплекс должны были войти храм 
с домовыми церквями и колокольней и институт для девушек из 
дворянских семей. 

Торжественная церемония закладки собора состоялась 30 ок-
тября 1748 года. Вскоре началась Семилетняя война с Пруссией, 
которая внесла свои коррективы в финансирование строитель-
ства. 

После революции 1917 года 
Смольный собор выполнял уже 
совсем другие функции. 20 апре-
ля 1922 года из него было изъято 
всё церковное имущество, в 1931 
году собор был закрыт, в 1972 году 
– демонтирован его иконостас. В 
отличие от многих других храмов 
Санкт-Петербурга, в Смольный 
собор долго не возвращались цер-
ковные богослужения. В 1990 году 
в нем был открыт концертно-выста-
вочный зал.

Только в  2009 году, после почти векового перерыва, в Смоль-
ном отслужили первый молебен, и с 2010 года собор вновь был 
открыт для прихожан. После этого богослужения в южном при-
деле собора стали совершаться регулярно по воскресным дням. 
6-7 января 2011 года в соборе прошла первая с 1917 года Рожде-
ственская литургия.

Интересно, что согласно первоначальному макету сооруже-
ния, в ансамбле собора должна была быть построена 140-метро-

вая пятиярусная колокольня. Ее высота на 
18 метров превзошла бы высоту шпиля ко-
локольни Петропавловского собора и стала 
бы  самым высоким зданием в Европе. Пер-
вый ярус колокольни должен был служить 
триумфальной аркой — парадным въездом 
в монастырь, второй — надвратной церко-
вью, а в остальных трёх должны были рас-
положиться звонницы. 

Однако, по воле самого архитекто-
ра Растрелли, а вовсе не из-за нехватки 
средств, как официально считалось, ан-
самбль Смольного монастыря остался без 
колокольни. Ведь строительство колокольни 

было приостановлено в 1756 году, еще до вступления России в 
Семилетнюю войну: сделав макет будущего здания, зодчий решил 
сохранить доминирующее влияние самого собора в архитектур-
ном ансамбле Смольного. 

Первый в стране государственный музей русского изобра-
зительного искусства – Русский музей представил вниманию 
наших экскурсантов свою богатейшую коллекцию икон, произ-
ведений живописи и скульптуры, памятников старины. Осно-
ванный в 1895 году в Санкт-Петербурге по Указу императора 
Николая II, Государственный Русский музей пополнял свою кол-
лекцию в первое послереволюционное десятилетие в основном 
благодаря деятельности Государственного музейного фонда, осу-
ществлявшего с 1921 по 1928 год распределение между музеями 
национализированных сокровищ русского и мирового искусства. 
В это время в состав собрания вошли и многочисленные частные 
коллекции. Теперь музейная экспозиция адекватно представляет 
все этапы развития русского изобразительного искусства на про-
тяжении примерно тысячелетия. 

Русский музей сегодня - это уни-
кальное хранилище художествен-
ных ценностей, известный рестав-
рационный центр, авторитетный 
научно-исследовательский инсти-
тут, один из крупнейших центров 
культурно-просветительской ра-
боты, научно-методический центр 
художественных музеев Российской 
Федерации. 

Образец роскоши, изящества, 
тонкого понимания искусства, Юсу-

повский дворец на Мойке, эта «энциклопедия аристократического 
интерьера» доставил истинное эстетическое удовольствие нашим 
экскурсантам. Интересен этот дворец и судьбой последних его 
владельцев. Как известно, князь Феликс Юсупов-младший остал-
ся в истории как один из убийц знаменитого петербургского стар-
ца Григория Распутина. Всегда любопытно посмотреть, в каких 
условиях проживали личности, оказавшие такое большое влияние 
на ход мировой истории! Убийству Григория Распутина во дворце 
посвящена отдельная экспозиция. Также прогулялись наши тури-
сты и  по личным покоям Ирины и Феликса Юсуповых. Сегод-
ня Юсуповский дворец - один из редких дворянских особняков 
Петербурга, где уцелели не только парадные апартаменты, залы 
картинной галереи, миниатюрный домашний театр, но и роскош-
ные жилые покои семьи Юсуповых, сохранившие тепло и обаяние 
прежних владельцев. Удивительные по красоте художественные 
интерьеры, возрождаемые трудом и талантом петербургских ре-
ставраторов, гостеприимно открыты для российских и зарубеж-
ных любителей истории, искусства, музыки и театра.

Наполненные яркими впечатлениями, после приятного отды-
ха, наши сотрудники вернулись в Москву. Такие мини-путеше-
ствия скрашивают будни, помогают не погрязнуть в повседнев-
ной рутине, расширить свой кругозор, задуматься о сложной, но 
интересной истории нашей Родины, ощутить себя ее частицей.

весеннее  вДоХновение санкт-петербурга
Репортаж о поездке членов первичной про-
фсоюзной организации работников ГУП 
«Москоллектор» в Санкт-Петербург
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